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 محضــــر مــــــــداولات مجلس جماعة سيـــــــــدي إفنـــــي

 2222دجنبر  61الاستثنائية ليوم المنعقد خلال دورته 

 

 العاشرةة على الساع 2222دجنبر  61هـ الموافق  4111 جمادى الاولى 22 الجمعة في يوم       

تحت رئاسة السيد  ،بقاعة المسيرة الخضراءستثنائية ا ةصباحا ، عقد مجلس جماعة سيدي افني دور

رئيس  القائد فيصل ايت صالح رئيس المجلس الجماعي ، وبحضور السيد النائب الاول ل عمر بوفيم

 : وكذا السادة ممثل السيد عامل اقليم سيدي افني،و حي للامريمالملحقة الادارية 

  مدير المصالح لجماعة سيدي افني . حميد المحندي : 

 ابراهيم يعقوب  

 نور الدين الراجي 

 

 اروى احسان 

 مكلف بقسم الشؤون الادارية والمالية والقانونية والثقافية بالجماعة: 

رئيس مصلحة المجالس المنتخبة والشرطة الادارية مكلف بقسم 

 افني .الجماعات الترابية بعمالة اقليم سيدي 

 : مكلفة بقسم التعمير بعمالة اقليم سيدي افني 

  مكلف بقسم التعمير والاشغال والممتلكات: نور الدين الفضيول 

  مكلف بمصلحة الدراسات التقنية والصفقات :  بوشتى النعماوي 

 التعمير مكتب عن:  حسان ادلشكر  

 رئيس مكتب الشؤون القانونية مبارك اركراك:  

 رئيس مكتب الممتلكات : محمد ناظيمي 

 والرياضية والاجتماعية  الشؤون الثقافية مكتب: رئيس  علي مازن 

 عن مكتب التدقيق الداخلي عز الدين فراق : 

 شؤون المجلس مكتب: رئيس  محمد لبيب 

 عن مكتب شؤون المجلس  مينة فادس : 

 : السادة المصالح الخارجية  كما حضر اشغال هاته الدورة ممثلو

 

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

OUED NOUN–WILAYA   REGION GUELMIM  

PROVINCE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

DIRECTION DES SERICES 

DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET 

JURIDIQUES 

JURIDIQUES ET DES AFFAIRES DU CONSEILSERVICE DES AFFAIRES  

  BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 

 المملكــــــــة المغربيـــــة
 وزارة الداخليــــة

 ولاية جهة كلميم واد نون

 إقليم سيدي إفنـــــي
 باشوية سيدي افني

 جماعـــة سيدي إفنـي

 مديرية المصالح

 والقانونية قسم الشؤون الإدارية والمالية 

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس

 مكتب شؤون المجلس
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  ماء الصالح للشرب الالمدير الجهوي للمكتب الوطني للكهرباء  و:  مصطفى سعدني–

 كلميم  -قطاع الماء

  سيدي افني  –قطاع الماء  –للمكتب و.ك.م.ص.ش المدير الاقليمي :  سفيان بوحلكة 

  قطاع الماء  –: رئيس مصلحة الاشغال بالمكتب و.ك.م.ص.ش  حسن اخباش–  

 نادية داود 

  عاتق النجاة 

 قطاع الماء . –و.ك.م.ص.ش للمكتب رئيسة وحدة الخدمات : 

 ممثلة الوكالة الحضرية كلميم .: 

 

 عضــــــوا. 22:  العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس 

 عضــــوا. 22:    عدد الأعضاء المزاولين لمهامهم 

 00:     عدد المناصب الشاغرة . 

 عضوا، وهم الســـــــادة : 22:     عدد الأعضاء الحاضرين 

 : النائب الأول للرئيس.

 النائب الثاني للرئيس: 

 عمر بوفيم .4

 احمد بوفايم .2

 رشيد زكى .3 : النائب الرابع للرئيس.

 : النائبة الخامسة للرئيس. 

 : النائبة السادسة للرئيس.

 : كاتب المجلس.

 : رئيسة لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة.

 : رئيسة اللجنة الثقافية والرياضية والاجتماعية والتنمية البشرية.

 : نائب رئيسة اللجنة الثقافية

 : رئيس لجنة التعمير والبيئة

 : نائب رئيس لجنة التعمير

 :  رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات.

 : نائب رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس

 عضو المجلس :

 عضو المجلس :

 عضو المجلس: 

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس 

 

 رقية بوعبيد .1

 احسان كاكا .5

 بوبكر اشو .6

 مينة همام .7

 الزهرة العود .2

 عزيز بزايو .9

 مولاي عبد الله الوحداني .40

 لحسن لكواس .44

 علي بابرياش .42

 علي الرايس .43

 عبد الرحمان الراجي  .41

 كلثومة ابو المصالح .45

 محند لاشكر .46

 محمد ازركي .47

 اشواق الوادي .42

 عمار بهوش .49

 فتيحة بنران  .20

  لسادةوهو ا 20: عدد الأعضاء الغائبين بعذر :  

 .رشيد البطاح     : رئيس المجلس  -04

 ثالث للرئيس.محمد المزدوغي : النائب ال -02

 ابراهيم البطاح : نائب كاتب المجلس. -03

 ادريس اشنيض : نائب رئيسة اللجنة المالية.  -01

 محمد بابرياش : عضو المجلس -05
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 : عضو المجلس . مصطفى بيتاس - 06

 محمد بهوش : عضو المجلس . – 07

 وهو السيد امبارك اجبابدي .  26:بعذر  بدون عدد الأعضاء الغائبين 

انه يتراس اشغال هاته الدورة طبقا   البداية اوضح النائب الاول للرئيس السيد عمر بوفيمفي      

من النظام الداخلي  19، وبناء على المادة  443.41من القانون التنظيمي  409لمقتضيات المادة 

 للمجلس . 

 443.41من القانون التنظيمي رقم  12هذا، وبعد التأكد من اكتمال النصاب القانوني طبقا للمادة 

اشغال هاته الدورة مرحبا بالسادة عمر بوفيم  السيد الجلسةرئيس  المتعلق بالجماعات ، افتتح

 . هاية دعوة حضور اشغالتلب وشكرهم على الحاضرين

التي تنص على انه يتعين على رئيس  من القانون التنظيمي سالف الذكر 10وطبقا للمادة         

ان رئاسة عن  رئيس الجلسةاعلن السيد المجلس مسك سجل للحصور عند افتتاح كل دورة ، 

 السادة :باعتذارات كل من المجلس قد توصلت 

 رشيد البطاح     : رئيس المجلس .  -

 ثالث للرئيس.: النائب المحمد المزدوغي     -

 ابراهيم البطاح   : نائب كاتب المجلس. -

 ادريس اشنيض : نائب رئيسة اللجنة المالية.  -

 محمد بابرياش     : عضو المجلس -

 المجلس .: عضو مصطفى بيتاس   -

 محمد بهوش : عضو المجلس . -

من النظام الداخلي للمجلس ، تم عرض اعتذارات المعنيين على انظار  54للمادة ووفقا                

المجلس قصد الموافقة عليها او رفضها ، واسفرت هاته العملية على موافقة عموم المجلس عليها 

 الاعضاء الحاضرين . بإجماع

 السيد : مبارك اجبابدي . وهوكما تم تسجيل غياب واحد بدون عذر 

وقبل عرض جدول اعمال هاته الدورة ، ابرز رئيس الجلسة ، ان رئاسة المجلس قد توصلت       

باقتراح اضافة نقطة من طرف السيد عامل الاقليم ، نظرا لطابعها الاستعجالي ، كما هو منصوص 

 يلي : المتعلق بالجماعات . وتتعلق هاته النقطة بما  443.41رقم  من القانون 39عليه بالمادة 

الدراسة والمصادقة على تغيير تنطيق القطعة الارضية المخصصة لإنجاز مشروع التجزئة  *    

السكنية المقدم من طرف وكالة المساكن والتجهيزات العسكرية في أطار تصميم التهيئة القطاعي 

 سيدي افني .للمنطقة الصناعية لمدينة 

 

 النقط التالية :الذي يتضمن  لاعمالجدول اهذا وقد بسط السيد الرئيس        

اجراء تقييم عام حول اتفاقية التدبير المفوض المبرمة ما بين جماعة سيدي افني والمكتب --26

 السائل .المتعلقة بالمرفق العمومي للتطهير  –قطاع الماء  –الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

القاضي بالموافقة على وضع العقارات الكائنة  06/05/2024بتاريخ :  06الغاء المقرر عدد :  -22

 – 34573/34بحي المحيط سيدي افني التابعة للملك الجماعي الخاص ذات الرسوم العقارية رقم : 

ب رهن اشارة وزارة الثقافة والشبا  29626/34 – 29625/34 – 29629/34 – 34571/34

من اجل احتضان المنشآت الرياضية التي سيتم احداثها في   -قطاع الشباب والرياضة  –والرياضة 

 اطار الاتفاقية المبرمة ما بين جماعة سيدي افني والوزارة الوصية على القطاع .
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المتعلق  06/40/2022بتاريخ :  44اضافة بعض الملاحظات التقنية يصلب المقرر عدد :  -20

 م اعادة هيكلة حي تمحروشتبتحيين تصمي

 لإنجاز مشروع التجزئةالدراسة والمصادقة على تغيير تنطيق القطعة الارضية المخصصة  -25

طار تصميم التهيئة القطاعي العسكرية في ا م من طرف وكالة المساكن والتجهيزاتالسكنية المقد

 للمنطقة الصناعية لمدينة سيدي افني .

به ردة النقط الوا ترتيب تغييروقبل الشروع في مناقشة جدول الاعمال، اقترح السيد الرئيس       

ممثلة الوكالة الحضرية نظرا   ، من اجل فسح المجال امامللمجلس  اخليمن النظام الد 46وفقا للمادة 

 المهنية .  لالتزاماتها

جماع حظي بموافقة اعلى عموم المجلس، نقط الترتيب  تغييرعرض السيد الرئيس مقترح بعد و      

 لتالي :حيث اصبح جدول الاعمال مرتبا على الشكل ا عضاء الحاضرين،لاا

 لإنجاز مشروع التجزئةالدراسة والمصادقة على تغيير تنطيق القطعة الارضية المخصصة  -5

التهيئة القطاعي طار تصميم العسكرية في ا من طرف وكالة المساكن والتجهيزات السكنية المقدم

 للمنطقة الصناعية لمدينة سيدي افني .

المتعلق  06/40/2022بتاريخ :  44اضافة بعض الملاحظات التقنية يصلب المقرر عدد :  -0

 بتحيين تصميم اعادة هيكلة حي تمحروشت

القاضي بالموافقة على وضع العقارات الكائنة  06/05/2024بتاريخ :  06الغاء المقرر عدد :  -2

 – 34573/34حي المحيط سيدي افني التابعة للملك الجماعي الخاص ذات الرسوم العقارية رقم : ب

رهن اشارة وزارة الثقافة والشباب   29626/34 – 29625/34 – 29629/34 – 34571/34

من اجل احتضان المنشآت الرياضية التي سيتم احداثها في   -قطاع الشباب والرياضة  –والرياضة 

 فاقية المبرمة ما بين جماعة سيدي افني والوزارة الوصية على القطاع .اطار الات

اجراء تقييم عام حول اتفاقية التدبير المفوض المبرمة ما بين جماعة سيدي افني والمكتب الوطني -6

 المتعلقة بالمرفق العمومي للتطهير السائل . –قطاع الماء  –للكهرباء والماء الصالح للشرب 
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 العــــرض:

استهل رئيس الجلسة السيد عمر بوفيم حديثه عن هاته النقطة بالإشارة الى انها ادرجت :  الرئيس

من القانون  39طار تطبيق مقتضيات المادة بطلب من السيد عامل الاقليم في ا بجدول الاعمال

اضاف في بع استعجالي، ثم المتعلق بالجماعات، ونظرا لما تكتسيه من طا 443.41التنظيمي رقم 

اق ان لجنة التعمير لم تتمكن من دراسة هاته النقطة لسبب عدم توفر الوقت الكافي لذلك، هذا السي

التي تجيز  من القانون التنظيمي سالف الذكر 22المادة  محيطا علم عموم المجلس بمقتضيات

 للمجلس اتخاد مقرر بدون مناقشة يقضي بالتداول او عدم التداول في شأنها.

 يقضي بالتداول بشأن هاته النقطة ااتخذ المجلس مقرروبناء على هذا المقتضى القانوني                

.  

وبعد ذلك اعطيت الكلمة لممثلة الوكالة الحضرية السيدة النجاة عاتق لتقديم توضيحات حول      

 هاته النقطة المدرجة بجدول الاعمال .

السيدة  لنقطة ابرزت ممثلة الوكالة الحضريةوفي سياق حديثها عن هاته ا:  ممثلة الوكالة الحضرية

وثيقة تمت المصادقة  والذي يعتبران الأمر يتعلق بتصميم التهيئة لمدينة سيدي افني،  النجاة عاتق

، وعملية تسليم الرخص  ، تدبير الحضريإلا انه في إطار تفعيلها في مجال ال ،2049عليها منذ سنة 

عندها الوقوف  استوجبت ، خلال عدة اجتماعات تمت مناقشتهاتبين ان هناك تمة إشكالات  ، والبناء

وايجاد حلول لها، ويتجلى الاشكال الاول حسب المتدخلة في تحديد المنطقة الصناعية بمدينة سيدي 

قة اي ان جزءا من المنط ، ديد الوارد بتصميم التهيئة يتنافى والواقع الحالي، حيث ان التحافني 

لإحداث مشاريع ذات مخصصة علما انها كانت ،  ةوإقاماتيحتوي على مناطق سياحية الصناعية ي

 صناعية الىيمكن تحويل منطقة  إذ لا الغرض ، لهذا ت عقاراتهايتفو تم صبغة صناعية والتي

الذي يتطلب تسوية هاته الوضعية وإعادة التصميم المرتبط  شيئمنطقة سياحية على حد تعبيرها، ال

 بهاته المنطقة وارجاع وظيفتها الصناعية بدلا من وظيفتها كمنطقة سياحية.

أما الإشكال الثاني، فقد اوضحت ممثلة الوكالة الحضرية انه يتعلق بمشروع تجزئة سكنية تقدمت به 

شهداء التفيد من هذا المشروع الاجتماعي عائلات حيث سيسة المساكن والتجهيزات العسكرية ، وكال

ومعطوبي الحرب المسجلين بالنفوذ الترابي لسيدي افني، وركزت في هذا المضمار على أن العقار 

 حسب تصميم التهيئة R+3بناء طابق سفلي + ثلاثة طوابق اي بالمعني بإحداث هاته التجزئة يجيز 

من طرف وكالة المساكن والتجهيزات العسكرية الذي وهو ما يتعارض مع ملف المشروع المقدم  ،

وهذا إشكال مطروح أمام تسليم رخصة البناء لإنجاز  R+2جاء بصبغة طابق سفلي + طابقين 

تصميم  بإعدادالمشروع، واسترسلت المتحدثة ذاتها مشيرة الى هذين الإشكالين يستوجبان القيام 

ية من أجل إزالة الجزء المتعلق بالنشاط السياحي والذي سوف يشمل المنطقة الصناع ، تهيئة قطاعي

من أجل الموافقة من جهة، وتسوية التجزئة السكنية لفائدة وكالة المساكن والتجهيزات العسكرية 

من جهة  R+2 اي 2بق سفلي + اعلى المشروع و الاستفادة من رخصة البناء الخاصة ببناء ط

 ثانية.

 لإنجازالدراسة والمصادقة على تغيير تنطيق القطعة الارضية المخصصة   :الرابعة النقطــــة 

العسكرية في أطار  م من طرف وكالة المساكن والتجهيزاتالسكنية المقد التجزئةمشروع 

 تصميم التهيئة القطاعي للمنطقة الصناعية لمدينة سيدي افني .
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كالة الحضرية، أضاف رئيس الجلسة السيد عمر بوفيم : وتبعا لما جاء على لسان ممثلة الو الرئيس

إلا انه بعد ، كان يتضمن المنطقة الصناعية برمتها  2049ان تصميم التهيئة المصادق عليه سنة 

غير وذلك لأسباب ، ذلك تبين ان هاته الأخيرة أدرج بها جزء تم تخصيصه كمنطقة سياحية 

في إبقاء هاته المنطقة كمنطقة  تمثلتعلما انه تم تسجيل ملاحظات بشأن تصميم التهيئة  ،معروفة 

، فضلا عن استصدار عدد من الأحكام من أجل استرجاع الأراضي الجماعية تغييرصناعية دون 

تهيئة الحضرية وفقا للتصميم المديري لل صرفةالتي تم تخصيصها لمزاولة انشطة صناعية 

(SDAU)  سنة . 25المحددة مدته في 

وفيما يتعلق بالثكنة العسكرية افاد رئيس الجلسة انه سيتم هدمها بالكامل من أجل إنجاز تجزئة سكنية 

بقعة ارضية سيتم انجازها على  023وتتكون هاته التجزئة من ، لفائدة معطوبي الحرب والأرامل 

بتصميم التهيئة الحالي الذي يسمح فيه ببناء  اوهو ما ليس وارد،  R+2أي  2شكل طابق سفلي + 

عموم المجلس لتسوية هاته يتطلب التداول بشأنه من طرف  لذيالشيء ا R+3اي  3طابق سفلي + 

ادراج القطعة الارضية  رفع ملتمس من اجل وموازاة مع ذلك اقترح رئيس الجلسة الوضعية .

هكتار والمتواجدة على طول الطريق  22 ب: .تقدر تقريباذات مساحة الدولة  لأملاكالتابعة 

تشجير، وذلك مخصصة للمنطقة ابقائها كالمدارية من أجل توظيفها في مجال الاستثمار عوض 

امام المستثمرين الراغبين في العقار الذي بات يشكل عائقا لتدارك الخصاص الحاصل في غياب 

رفع ملتمس آخر بشأن المكان الذي يقام  في ذا الوقت ، كما اقترحإنعاش الحركة الاقتصادية بالمدينة

من المصلى الى غاية القيسارية المطلة على  المحددالتابع لملك الدولة ،  فيه السوق الاسبوعي حاليا 

سيتيح وهو ما  ، شارع الحسن الثاني، وذلك بإدراج هذا العقار ضمن تصميم التهيئة القطاعي

 .في مجال الاستثمار ايضاللجماعة فرصة توظيفه 

: وتدخل رئيس مكتب التعمير السيد حسن ادلشكر مؤكدا ما جاء على لسان  رئيس مكتب التعمير

رئيس الجلسة المتمثل في إعداد مشروع التصميم القطاعي لتهيئة مدينة سيدي افني، يمكن من خلاله 

شجير رفع ملتمس بشأن العمل على تغيير التنطيق الذي سيتم بموجبه تحويل العقارات المخصصة للت

الدولة  ، علما ان هاته الاراضي تابعة لأملاكبالطريق المدارية الى منطقة مخصصة للاستثمار

ومحفظةـ تم تطرق المتدخل الى مشروع التجزئة السكنية المقدم من طرف وكالة المساكن 

والتجهيزات العسكرية الذي سوف يتيح فرصة توسيع هذا الجزء ليضم المكان الذي كان مخصصا 

 تصميم التهيئة.ب واردالذي اصبح غير  للمطار
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 المناقشة :

اشاد عضو المجلس السيد محند لاشكر  ، : وارتباطا بالنقطة المدرجة بجدول الاعمال محند لاشكر

 ن الاستفادةوذلك لتمكين شريحة من المواطنين م، الصالح العامبهذه البادرة التي تهدف الى تحقيق 

البلاء الحسن طيلة مسارهم سيما وانهم ضحوا في سبيل الدفاع عن الوطن وابلوا ، من السكن اللائق 

حسب  لكنالتشجيع والتقدير،  تدخل ان هذا ملتمس يستحق كلومن خلال حديثه اعتبر الم المهني .

بل ان الامر يتطلب من المجلس رفع عدة ملتمسات الى ، ينبغي الوقوف عند هذه المحطة  قوله لا

خصوصا وان نسبة كبيرة من العقارات ، ا من أجل تعزيز الرصيد العقاري للجماعة الجهات العلي

المتواجدة بالمدينة تابعة لوكالة المساكن والتجهيزات العسكرية، مما ساهم في اختناق المدينة من 

تنموية سواء في المجال الاجتماعي او العمراني، وحرمانها من احتضان مشاريع  حيث التوسع

الثقافي، فضلا عن صعوبة جلب المستثمرين في ظل غياب العقار الذي يعد اللبنة  الرياضي او

مثال على ذلك مشروع إعادة دار الشباب الذي ، وكالأساسية في إحداث مجموعة من المنشآت 

عرف نوعا من الارتباك اثناء عملية الهدم كان نتيجة تدخل وكالة المساكن والتجهيزات العسكرية 

جدول  يخصص وخلص المتدخل الى انه يتعين عقد دورة هذا العقار ملكا تابعا لها .تعتبر ان التي 

ملتمسات المرتبطة بتعزيز الوعاء العقاري الجماعي واتخاد مقررات ذات مصداقية الاعمالها لرفع 

 من أجل الترافع بشأنها.

: وتطرق للحديث كاتب المجلس السيد بوبكر اشو مبرزا ان هاته النقطة المدرجة من  بوبكر اشو

منها ما يتعلق ، ف طرف السيد عامل الاقليم هي نقطة تتضمن مجموعة من النقط المتداخلة فيما بينها

انه التجزئة السكنية لوكالة المساكن والتجهيزات العسكرية، إلا منها ما يتعلق  بو،  بالحي الصناعي

مشروع يصب في مصلحة الساكنة، والذي هو  التجزئة  هاته في ذات الوقت اشار الى ان مشروع

سيتم انجازه بالثكنة العسكرية، منوها في هذا المضمار بالمجهودات المبذولة من طرف السادة نواب 

لموقع الذي التي ما فتئت تنبه الى خطورة هذا ا للرئيس رئيس المجلس وفي طليعتهم النائبة الخامسة

استحضر المتحدث في هذا السياق روح الشهيد الذي وافته كما مكانا مهجورا لسنين متعددة . ظل 

من بين الاسباب في التفكير في ربما ذاهبا الى ان هذا الحادث المؤلم كان ،  المنية بعين المكان 

ة، وهو ما يستوجب بقع 300لتحتضن مشروعا سكنيا هاما يحتوي على  ، إعادة اعمار هاته الثكنة

الى حيز الوجود لفائدة المستهدفين به من معطوبي الحرب  واخراجهفي نظره الاسراع في انجازه 

وارامل الشهداء والاسرى . ثم تحدث عن الحي الصناعي حيث طالب بإبقائه على ما هو عليه، 

ابعات قضائية من له الجرأة لتسوية هذا الملف والذي عرف عدة متمبرزا ان المجلس الحالي كانت 

وفي الأخير طلب توضيحات حول موقع  لهاته المنطقة . اجل الحفاظ على الطابع الصناعي

 الاراضي المراد توظيفها لغرض إحداث مشاريع استثمارية.

: وتدخلت النائبة السادسة للرئيس السيدة احسان كاكا حيث طلبت إعطاء توضيحات  احسان كاكا

 استيعابها منذ بداية مناقشتها ، تمكن من فهمها والنقطة ، ذاهبة الى انها لم تحول حيثيات هاته كافية 

موافقتها على هاته النقطة التي تصب في إطار الصالح العام حسب  عن معربة في ذات الوقت 

  رأيها.

: وتناول الكلمة رئيس مكتب التعمير السيد حسن ادلشكر الذي قدم شروحات  رئيس مكتب التعمير

ته النقطة من خلال عرض التصميم المعد لهذا الغرض على جهاز عرض البيانات حول ها

DATA SHOW   ،: وقد أشار في هذا الصدد الى ما يلي 

 للتهيئة الحضرية .قة صناعية وفقا للتصميم المديري الحفاظ على الحي الصناعي كمنط 
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  استغلال الاراضي المتواجدة بالطريق المدارية التابعة لملك الدولة وتغييرها من منطقة

 . تشجير الى منطقة سياحيةمخصصة لل

   تسوية وضعية مشروع التجزئة السكنية الذي تقدمت به وكالة المساكن والتجهيزات

 العسكرية .

 .فتح ارضية المطار في وجه التعمير 

 هاته النقطة على التصويت .وبعد نقاش مستفيض احيلت 

  فتيحة بنران –عبد الرحمان الراجي  –تجدر الاشارة الى انسحاب السادة : عمار بهوش-

 علي بابرياش . -لحسن لكواس

  عند بداية النقطة الاولى بعده  التحاق السيد عزيز بزايو  الى الجلسة  كما تجدر الإشارة الى ،

 في الوقت ذاته.ابه انسحو
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بتاريخ :  66اضافة بعض الملاحظات التقنية بصلب المقرر عدد : : الثالثة النقطــــة 

 المتعلق بتحيين تصميم اعادة هيكلة حي تمحروشت 21/62/2222

 العـــــــرض

مبرزا ان هاته النقطة قد  ، تناول الكلمة في هذا الصدد رئيس الجلسة السيد عمر بوفيم:  الرئيس

، وقد تم 2022سبق للمجلس التداولي ان اتخذ مقررا بشأنها خلال دورته العادية لشهر اكتوبر 

ادراجها من جديد خلال هاته الدورة لتدارك بعض الملاحظات التقنية التي يستوجب تضمينها بصلب 

اعادة الهيكلة المصادق الواردة في تصميم  A.Cبالمناطق على  بالإبقاءويتعلق الامر ، المقرر هذا 

بدلا من الابقاء على رخص البناء الممنوحة سابقا " الواردة بالمقرر ،  42/09/2042عليه بتاريخ 

 السابق " .

وقبل المرور الى المناقشة اطلع رئيس الجلسة عموم المجلس على نص التقرير الذي اعدته لجنة 

 ن وهو على الشكل التالي : أشالالتعمير بهذا 

 المملكــــــــة المغربيـــــة

 وزارة الداخليــــة

 واد نـــــون -ولاية جهــــة كلميم

 إقليم سيدي إفنـــــي

 جماعـــة سيدي إفنـي

 باشوية سيدي افني

 مديرية المصالح

 قسم الشؤون المالية والقانونية 

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس

 مكتب شؤون المجلس

 

 

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

WILAYA REGION GUELMIM –OUED NOUN 

PROVINCE DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI  

DIRECTION DES SERVICES 

DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET 

JURIDIQUES 

SERVICE DES AFFAIRES JURIDUQUES ET DES AFFAIRES DU 

CONSEIL 

BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 تقرير اللجنة المكلفة بالتعمير وإعداد التراب والبيئة

، على الساعة العاشرة والنصف صباحا عقدت اللجنة   2022دجنبر  02بتاريخ  الجمعة             

المكلفة بالتعمير وإعداد التراب والبيئة اجتماعا بمكتب النواب ترأسه السيد مولاي عبد الله الوحداني 

 رئيس اللجنة ، وكذا اعضاء اللجنة السادة :

 احمد بوفايم     : عضو . -

 كاكا       : عضو .احسان  -

 محمد بابرياش      : عضو . -

 كما حضر هذا الاجتماع ، كل من السادة :

 مدير المصالح : حميد المحندي

 ممثل السلطة المحلية  : الحافظ ابكشو

 رئيس مصلحة الشؤون المالية والشرطة الارضية : مولاي احمد حمان

 ابراهيم يعقوب

 نور الدين الفضيول

 الشؤون الادارية والمالية والقانونية والثقافيةمكلف بقسم  :

 مكلف بقسم التعمير والاشغال والبيئة والتدبير المفوض 

 عن مصلحة الدراسات والصفقات : بوشتى نعماوي

 مكلف بمصلحة التعمير والممتلكات والتدبير المفوض : محمد اوالشيخ

 ر ئيس مكتب التدقيق الداخلي  : عز الدين فراق

 لبيبمحمد 

 رشاد الرايس

 حسن اشهيب 

 رئيس مكتب شؤون المجلس :

 عن الكتابة الخاصة للرئيس 

 تقني بالجماعة



11 
 

هذا ، وقد تناول هذا الاجتماع عرض النقطة المدرجة بجدول أعمال الدورة الاستثنائية المقرر   

 وهلي على الشكل التالي : 46/42/2022عقدها بتاريخ 

  المتعلق  06/40/2022بتاريخ  44إضافة بعض الملاحظات التقنية بصلب المقرر عدد

 . بتحيين تصميم إعادة هيكلة حي تمحروشت

وخلال عرض هاته النقطة ، فقد تبين ان المقرر الوارد أعلاه تنقصه بعض الملاحظات التقنية   

، حيث يتعين صياغة هاته سابقاالابقاء على رخص البناء الممنوحة الواردة بالعبارة التالية : 

 العبارة على الشكل التالي :

  الابقاء على المناطقAC  الواردة في تصميم إعادة الهيكلة المصادق عليه بتاريخ

62/20/2262  

 

 وبعد ذلك اوصت اللجنة بإجماع اعضائها الحاضرين باعتماد المقرر التالي : 

 مع تسجيل الملاحظات المبينة اسفله . تحيين تصميم إعادة هيكلة حي تمحروشت

 . احترام البنايات القائمة 

  الابقاء على المناطقAC  الواردة في تصميم إعادة الهيكلة المصادق عليه بتاريخ

 ، بدلا من الإبقاء على رخص البناء الممنوحة سابقا.42/09/2042

 الأخذ بعين الاعتبار التجهيزات والمرافق العمومية . 

 الاجتماع على الساعة الثانية عشرة زوالا من نفس اليوم والشهر والسنة اعلاه .وبه انتهى 

 

 المناقشة :

 وبما انه لم تسجل اية مداخلة بصدد هاته النقطة تمت احالتها مباشرة على التصويت .

 -فتيحة بنران –عبد الرحمان الراجي  –عمار بهوش  يجدر التذكير بانسحاب كل من السادة :*

 علي بابرياش . –لحسن لكواس 

كلثومة ابو المصالح  –كل من السيدتين : الزهرة العود كما تجدر الاشارة الى انسحاب *             

 قبل التصويت على هاته النقطة .

التحاق السيد عزيز بزايو  الى الجلسة  عند بداية النقطة الاولى بعده، ب التذكيركما يجدر *    

 الوقت ذاته.وانسحابه في 
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القاضي بالموافقة على وضع  06/05/2024بتاريخ :  06الغاء المقرر عدد : :   الثانيةالنقطــــة 

العقارات الكائنة بحي المحيط سيدي افني التابعة للملك الجماعي الخاص ذات الرسوم العقارية 

رهن اشارة   29626/34 – 29625/34 – 29629/34 – 34571/34 – 34573/34رقم : 

شآت من اجل احتضان المن  -قطاع الشباب والرياضة  –وزارة الثقافة والشباب والرياضة 

الرياضية التي سيتم احداثها في اطار الاتفاقية المبرمة ما بين جماعة سيدي افني والوزارة 

 الوصية على القطاع .

 

 العـــــــرض

ر عدد تطرق للحديث عن هاته النقطة رئيس الجلسة السيد عمر بوفيم مبينا ان الغاء المقر:  الرئيس

بناء على تأجيل الموافقة على اتفاقية احداث ملعب لكرة القدم بالمدينة  جاء 2024ماي  6بتاريخ  06

، ولكون قطاع الرياضة اصبح تابعا المزمع ابرامها ما بين الجماعة والمجلس الاقليمي من جهة

بعد ان كان هذا القطاع ملحقا بوزارة الثقافة  ،والرياضةالاولي  لوزارة التربية الوطنية والتعليم

، مضيفا في ذات الوقت انه سيتم اتخاذ مقرر خلال دورة مقبلة يقضي بوضع رياضةوال والشباب

إحداث  اجل العقارات الجماعية رهن اشارة وزارة التربية الوطنية والتعليم الاولي والرياضة من

منشآت رياضية بشراكة مع المجلس الاقليمي والجامعة الملكية المغربية لكرة القدم ) قاعة مغطاة 

 كرة القدم( .وملعب ل

وفي هذا المضمار تم الإطلاع على تقرير لجنة المرافق العمومية والخدمات التي انجزت التقرير 

 التالي : 

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

WILAYA REGION GUELMIM –OUED NOUN 

PROVINCE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

DIRECTION DES SERVICES 

DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET 

JURIDIQUES 

SERVICE DES AFFAIRES JURIDUQUES ET DES AFFAIRES DU 

CONSEIL 

BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 

 

 المملكــــــــة المغربيـــــة

 وزارة الداخليــــة

 نـــــونواد  -ولاية جهــــة كلميم

 إقليم سيدي إفنـــــي

 جماعـــة سيدي إفنـي

 باشوية سيدي افنيي

 مديرية المصالح

 قسم الشؤون المالية والقانونية 

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس

 مكتب شؤون المجلس

 

 تقرير اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات

على الساعة العاشرة والنصف صباحا  عقدت اللجنة المكلفة بالمرافق  2022دجنبر  02بتاريخ   

العمومية والخدمات اجتماعا بمكتب النواب تراسه السيد علي الرايس نائب رئيس اللجنة ، وبحضور 

 السادة : .

 محمد ازركي : عضو.

 رقية بوعبيد : عضو .

 ة :كما حضر هذا الاجتماع ، كل من الساد

 مدير المصالح : حميد المحندي

 ممثل السلطة المحلية  : الحافظ ابكشو

 رئيس مصلحة الشؤون المالية والشرطة الارضية : مولاي احمد حمان

 مكلف بقسم الشؤون الادارية والمالية والقانونية والثقافية : ابراهيم يعقوب
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 مكلف بقسم التعمير والاشغال والبيئة والتدبير المفوض  نور الدين الفضيول

 عن مصلحة الدراسات والصفقات : بوشتى نعماوي

 مكلف بمصلحة التعمير والممتلكات والتدبير المفوض : محمد اوالشيخ

 رئيس مكتب التدقيق الداخلي  : عز الدين فراق

 محمد لبيب

 رشاد الرايس

 حسن اشهيب

 شؤون المجلس رئيس مكتب :

 عن الكتابة الخاصة للرئيس 

 تقني بالجماعة

هذا، وتناول هذا الاجتماع دراسة النقطة المدرجة بجدول اعمال الدورة الاستثنائية المزمع عقدها 

 وهي كالتالي : 46/42/2022يوم 

  : القاضي بالموافقة على وضع العقارات  06/05/2024بتاريخ :  06الغاء المقرر عدد

بحي المحيط سيدي افني التابعة للملك الجماعي الخاص ذات الرسوم العقارية رقم :  الكائنة

رهن اشارة وزارة   29626/34 – 29625/34 – 29629/34 – 34571/34 – 34573/34

من اجل احتضان المنشآت الرياضية التي   -قطاع الشباب والرياضة  –الثقافة والشباب والرياضة 

 تفاقية المبرمة ما بين جماعة سيدي افني والوزارة الوصية على القطاع .سيتم احداثها في اطار الا

ومن خلال مناقشة هاته النقطة ، فقد تمت الاشارة الى ان المقرر الوارد أعلاه تم اتخاده من طرف 

المجلس السابق ، يقضي بموجبه وضع الجماعة عقارات من ملكها الخاص رهن إشارة قطاع 

ا لوزارة الثقافة والشباب والرياضة، الا انه اصبح الآن تابعا لوزارة التربية الرياضة الذي كان تابع

المتخذ من طرف المجلس  06/40/2022. واستنادا الى المقرر عدد  والرياضة والتعليم الاولي

الحالي بشأن تأجيل المصادقة على اتفاقية احداث ملعب لكرة القدم بالمدينة الى حين الغاء المقرر 

ارتأت رئاسة المجلس ادراج هاته النقطة بجدول اعمال الدورة الاستثنائية ليوم اعلاه ، 

46/42/2022   . 

وبعد تقديم هاته التوضيحات، اوصت اللجنة بإجماع اعضائها الحاضرين بالموافقة على الغاء 

المتخذ من طرف المجلس السابق ، نظرا لإلحاق قطاع  06/05/2024بتاريخ  06المقرر عدد 

 ة بوزارة التربية الوطنية . الرياض

 

 .وبه انتهى الاجتماع على الساعة الثانية عشرة زوالا من نفس اليوم والشهر والسنة اعلاه

 

 المناقشة 

 وحيث ان هاته النقطة لم ترد بشأنها اية مناقشة فقد تم احالتها على التصويت .

  فتيحة بنران –عبد الرحمان الراجي  –عمار بهوش   : يجدر التذكير بانسحاب السادة- 

 .كلثومة ابو المصالح  –الزهرة العود  -علي بابرياش  - لحسن لكواس

  ، كما يجدر التذكير بالتحاق السيد عزيز بزايو  الى الجلسة  عند بداية النقطة الاولى بعده

 وانسحابه في الوقت ذاته.
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اجراء تقييم عام حول اتفاقية التدبير المفوض المبرمة ما بين جماعة سيدي افني :  الاولىالنقطــــة 

المتعلقة بالمرفق العمومي للتطهير  –قطاع الماء  –والمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

 السائل .

 

 العـــــــرض

 بإجراءاوضح السيد رئيس الجلسة السيد عمر بوفيم انها تتعلق بخصوص هاته النقطة :  الرئيس

تقييم شامل للاتفاقية المبرمة ما بين جماعة سيدي افني والمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح 

ان  مضيفاالمتعلقة بالتدبير المفوض للمرفق العمومي للتطهير السائل،  –قطاع الماء –للشرب 

م تسجيلها المصالح التقنية للجماعة قد اعدت تقريرا يحمل بين طياته مجموعة من الملاحظات التي ت

والتي سوف تكون بمثابة ارضية للنقاش من طرف عموم المجلس لطرح جميع  ، بشأن هاته الاتفاقية

التساؤلات ذات الصلة بهذا المرفق العمومي الهام من أجل تمكين كل من المدير الجهوي والاقليمي 

 لقطاع الماء الصالح للشرب من الإجابة عليها وتقديم كافة التوضيحات بشأنها.

وفي هذا المضمار اعطيت الكلمة للمكلف بقسم التعمير والاشغال والتدبير المفوض السيد نور الدين 

 فضيول حيث قام بعرض التقرير التالي :

 تحية إلى السيد الرئيس بالنيابة                                                 

                                          بالنيابة تحية إلى السيد باشا مدينة سيدي افني

                                                          السادة اعضاء المجلس  تحية إلى

 إخواني أخواتي الموظفات و الموظفين

             أيها الحضور الكريم،                                                                               

أولا وقبل كل شيء ، أود من خلال هده المداخلة أن أ أضع المجلس الجماعي وكافة          

تطهير السائل التدبير المفوض للمرفق العمومي لل الحضور الكريم في صورة واضحة حول اتفاقية

قطاع  -للشرب ماء الصالح وال للكهرباء بين جماعة سيدي افني والمكتب الوطني عقدها ماالتي تم 

حيت أصبحت سائرة المفعول ابتداء من   AG/DR1/2002/093تحت عدد :  -الماء 

   :  من هده الاتفاقية والتي تنص بالحرف 46تاريخ توقيع الاتفاقية طبقا للمادة  34/42/2002

   La durée de la présente convention est fixée pour une période de 15 ans a 

compter de la date de sa signature par les parties concernés et son 

approbation par les autorités compétents . (la Dat de l’approbation est 31 

décembre 2008) .  

يه إلى  والارتقاءالهدف الاسمى  من هذه الإتفاقية  هو تجويد خدمات هدا القطاع الحيوي          

عات وانتظارات الساكنة وتحديثه وعصرنته بمواصفات تستجيب للمحافظة على البيئة ومعايير تطل
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تفاقية التدبير المفوض الى  التعريف بالمقتضيات الإدارية و االتنمية المستدامة . ولكن ايضا تهدف 

الصالح  ماءوال للكهرباء التقنية و المالية لتدبير مرفق التطهير السائل من طرف المكتب الوطني

بجماعة سيدي افني و التعريف أيضا بالحقوق و الواجبات و تقاسم  -قطاع الماء –للشرب 

 .                                           المسؤوليات و الأشغال لكلا الطرفين 

ة خلال السنوات الأولى من هذه الاتفاقية تم انجاز العديد من المشاريع بشراكة طبعا مع جماع      

المديرية العامة للجماعات المحلية  ، و المجلس ’ العمران ’  سيدي افني  ، المجلس الإقليمي 

الجهوي.  وتأني في طليعة هده المشاريع محطة  التصفية محطة الضخ فضلا عن ترميم وتمديد 

قنوات الصرف الصحي و بالإضافة إلى العقار المخصص لها حيث تطرقت هاته  الاتفاقية إلى 

وكذلك طريقة و حصة التمويل لكل شريك في هاته  المشاريع بدون   بالإنجازامج المتعلقة البر

 الدخول في التفاصيل . 

سنة ،  يمكن  41فمنذ نهاية هذه الأشغال وطيلة المدة التي استغرقتها هذه الاتفاقية يعني حوالي        

التي أشرفت على الأشغال  وهي اللجنة  COMITE DE SUIVIملاحظة عدم تفعيل لجنة التتبع 

 السالفة الذكر طبقا للمادة الثانية من هده الاتفاقية  .

فمن حقها أن تكون على اطلاع شامل بكل ’ كما أن جماعة سيدي افني بصفتها طرفا مفوضا       

الدور بالمعطيات المالية و التقنية فضلا عن طريقة التدبير و الاستثمار حتى يتسنى لها أن تقوم 

المنوط بها و المتمثل اساسا في التتبع و المراقبة و هذا ما أثار مساءلتها في الموضوع  في العديد 

و من هذا المنطلق  فالمكتب مطالب بتقديم تقرير تقني المناسبات من طرف لجن التفتيش.  من

 وتقرير مالي تم تقرير حول الاستغلال :

Compte-rendu technique 

Compte-rendu financier 

Compte-rendu  d’exploitation 

ستغلال ع على  كل المعلومات المتعلقة بتدبير واوهي تقارير سنوية تمكن الجماعة من الاطلا     

ل او المصاريف و الوسائل  المالية والبشرية يهذا القطاع الحيوي سواء على مستوى المداخ

من دفتر التحملات المرفق  23ادة المجندة لتسير تدبير هذا القطاع طبقا لمقتضيات الم واللوجستيكية

 هذه الاتفاقية .ب

من نفس الاتفاقية فالمكتب ملزم بإرسال للجماعة ميزانية تقديرية في النصف  42وتنفيذا للمادة     

عية إن على مستوى ل التوقيتعكس المصاريف والمداخ  الأخير من شهر نونبر من كل سنة و التي

الاستغلال والاستثمار أو على مستوى التجهيز والكلفة التي تقتضي انجازها مع إخضاع هذه 

 الميزانية للسيد الرئيس لإبداء رأيه فيها .

كما يتعين على المكتب أن يقوم بجرد لكل الممتلكات  العقارية أو اللوجستيكية عملا بمقتضيات       

 تطلب الأمر ذلك .اقية والعمل على تحيينه كلما تفمن هذه الا 41المادة 
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Inventaire doit être signé contradictoirement  entre le délégataire et le 

délégant avec mis à jour  d’une façon permanente . 

extrait textuel de la convention Article 14 . 

لماء وا للكهرباء دفتر التحملات ، سنجد أن المكتب الوطني و إذا رجعنا إلى المادة الثامنة من       

معني و ملزم عملا بمقتضيات هاته المادة بإيفاد الجماعة بمختلف  -قطاع الماء–الصالح للشرب  

التصاميم بسلالم متباينة لقنوات الصرف الصحي و تحيينها كلما ازداد عدد المنخرطين بالشبكة أو 

 واء تعلق الأمر بالترميم ، التمديد أو التقوية ، و هذا لم يحصل طبعا . عند إحداث قنوات جديدة ، س

علاوة عن ذلك ،  فإن المادتين الثامنة و الحادية عشر من دفتر التحملات  ، تنصان على صيانة     

و ترميم و تقوية و تمديد شبكة الصرف الصحي للمدينة ، لكن مع الأسف ، نلاحظ شبه غياب لمثل 

ريع مما أثر سلبا على العديد من أحياء المدينة حيث نجد بعض الأحياء مغطاة بقنوات هاته المشا

الصرف الصحي قديمة و مهترئة  كما هو الشأن بحي محمد الخامس ، زنقة اسكا ، طريق الميناء ، و 

كذلك القناة التي تتواجد بمحاذاة الجرف المطل على الشاطئ بالحي الإداري و حي ودادية الفتح ، 

ثقوب و شقوق متفاوتة الخطورة تتسرب عبرها المياه العادمة على شكل سيول   عن هي عبارةف

منحدرة على السفوح و الأجراف لتصل إلى الشاطئ و هذا ما يشوه جمالية الشاطئ ، و بالتالي يؤثر 

لى على الاصطياف و السياحة  بشكل عام و التي تعد بعدا استراتيجيا للتنمية ، كما  يؤثر أيضا ع

 .  الاستثمارو  الاجتماعي  الاقتصادجاذبية المدينة في 

كما نجد أيضا أن  بعض الأحياء غير مغطاة بشبكة الصرف الصحي و في طليعتها حي      

وان استبشرنا خيرا من استفادة هذا الحي من  مشروع ضخم في القريب العاجل إن شاء  تامحروشت

الله ، حيث سيتخلص من مشكل بات يؤرق الساكنة من الروائح النتنة و استفحال انتشار الحشرات  و 

 تواجد المياه العادمة في السواقي  و بين الأزقة و كذا الشوارع ، فعلا حالة يرثى لها . 

تجدر الإشارة أيضا إلى أن بعض الأحياء أصبحت مغطاة بوثائق التعمير حسب تصميم التهيئة و     

الجديد كحي ادوار و دوار العين ، مما يستدعي الأمر التعجيل لاستفادتها من الربط بشبكة الصرف 

 الصحي إسوة مع باقي أحياء المدينة .

تغطيته لشبكة الصرف الصحي ، وقد تم  و في الأخير لا ننسى حي ادوفقير الذي استفاد من     

الأخيرة ، لكن الساكنة قد أقدمت على ربط منازلها بشكل غير  الآونةالتسليم النهائي للأشغال في 

 les د بعد من التعويض عن الأتعاب يستفقانوني و حرمان المكتب من مداخيل الربط  بدعوى أنه لم 

peines et soins   

لذلك فهو   ،م الاقتصار على حصة الجماعة فقط ن هدا  المشروع و ترغم أنه لم تصرف حصته م  

 ) انتهى التقرير (.مطالب بإيجاد حل مناسب في القريب العاجل لطي هدا المشكل بشكل نهائي

ي جلس على تقرير اللجان الدائمة التتم اطلاع عموم الم اعلاه ، وبعد الاستماع الى التقرير     

 اتفاقية التدبير المفوض وهو على الشكل التالي : تقييم حولمشتركا اعدت بدورها تقريرا 
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 تقرير اللجان الدائمة للمجلس .

  
 المملكــــــــة المغربيـــــة

 وزارة الداخليــــة

 واد نـــــون -ولاية جهــــة كلميم

 إقليم سيدي إفنـــــي

 باشوية سيدي افني

 جماعـــة سيدي إفنـي

 مديرية المصالح

 قسم الشؤون المالية والقانونية

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس

 مكتب شؤون المجلس

 

 

 

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

WILAYA REGION GUELMIM –OUED NOUN 

PROVINCE DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI  

DIRECTION DES SERVICES 

DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET 

JURIDIQUES 

SERVICE DES AFFAIRES JURIDUQUES ET DES AFFAIRES DU 

CONSEIL 

BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 تقريــــــر

  

موسعا بدعوة من رؤساء اللجان الدائمة للمجلس الجماعي لسيدي افني، عقدت هاته الاخيرة اجتماعا 

على الساعة العاشرة والنصف صباحا بمقر الجماعة، وقد ضم هذا  2022دجنبر  02بتاريخ 

الاجتماع كل من لجنة المرافق العمومية والخدمات ولجنة التعمير والبيئة ولجنة الشؤون المالية 

 والميزانية ولجنة الشؤون الثقافية والاجتماعية وذلك بحضور السادة :

 ميةلجنة المرافق العمو : 

 علي الرايس : نائب رئيس اللجنة . -

 رقية بوعبيد : عضو -

 محمد ازركي  : عضو  -

 

 لجنة التعمير والبيئة  : 

 مولاي عبد الله الوحداني : رئيس اللجنة . -

 احمد بوفايم : عضو. -

 احسان كاكا : عضو . -

 محمد بابرياش : عضو  -

 

 لجنة الشؤون المالية والميزانية : 

 اللجنة .مينة همام   : رئيسة  -

 عمر بوفيم : عضو . -

 بوبكر اشو : عضو . -

 

 :  لجنة الشؤون الثقافية والاجتماعية

 الزهرة العود : رئيسة اللجنة . -

 . عزيز بزايو  : نائب رئيسة اللجنة -

 

  كما حضر هذا الاجتماع ممثلي قطاع الماء الصالح للشرب سيدي افني وهم السادة :

 

ابراهيم 

 الفنزاوي

بالنيابة سيدي  -قطاع الماء-مدير المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب  :

 افني 

 رئيسة وحدة الخدمات بالمكتب الوطني للماء الصالح للشرب سيدي افني : نادية داود
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وحضر ذات الاجتماع رؤساء الاقسام والمصالح التابعة للجماعة وممثل السلطة المحلية وهم السادة  

 : 

 مدير المصالح : د المحنديحمي

 ممثل السلطة المحلية  : الحافظ ابكشو

 رئيس مصلحة الشؤون المالية والشرطة الارضية : مولاي احمد حمان

 ابراهيم يعقوب

 نور الدين الفضيول

 مكلف بقسم الشؤون الادارية والمالية والقانونية والثقافية :

 مكلف بقسم التعمير والاشغال والبيئة والتدبير المفوض 

 عن مصلحة الدراسات والصفقات : بوشتى نعماوي

 مكلف بمصلحة التعمير والممتلكات والتدبير المفوض : محمد اوالشيخ

 رئيس مكتب التدقيق الداخلي  : عز الدين فراق

 محمد لبيب

 رشاد الرايس

 حسن اشهيب

 شؤون المجلس رئيس مكتب :

 عن الكتابة الخاصة للرئيس  

 تقني بالجماعة

 

اعمال الدورة الاستثنائية المقرر  و خصص هذا الاجتماع المشترك لدراسة النقطة المدرجة بجدول

 وهي كالتالي : 46/42/2022عقدها بتاريخ 

والمكتب *اجراء تقييم عام حول اتفاقية التدبير المفوض المبرمة ما بين جماعة سيدي افني 

المتعلقة بالمرفق العمومي للتطهير  –قطاع الماء  –الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

  السائل

وقبل الشروع في المناقشة، تمت الاشارة الى ان هاته النقطة تكتسي طابعا هاما ، سيما وانها تتعلق 

مكتب الوطني للكهرباء والماء بقطاع حيوي بالمدينة ، وهو التطهير السائل الذي اسند تدبيره الى ال

عن طريق التدبير المفوض بموجب الاتفاقية المبرمة في هذا  –قطاع الماء  –الصالح للشرب 

، وكانت  34/09/2002سنة بدءا من تاريخ  45الاطار ما بين هذا الاخير وجماعة سيدي افني لمدة 

بمقر رئاسة المجلس  30/44/2022هاته الاتفاقية موضوع اجتماع اولي تم عقده يوم الثلاثاء 

بحضور ممثلي قطاع الماء الصالح للشرب بسيدي افني ، حيث تم الاتفاق على مطالبة هذا الاخير 

بإعداد تقييم شامل حول تنفيذ الاتفاقية وعرضه على انظار اللجن الدائمة وعموم المجلس خلال 

 انعقاد دورته الاستثنائية .

للقاء الذي اجرى بمقر عمالة سيدي افني ما بين السيد عامل وفي هذا السياق تم اخبار الحضور با

والنائب الاول لرئيس  –قطاع الماء  –الاقليم والمدير الجهوي للكهرباء والماء الصالح للشرب 

المجلس تم الحديث خلاله عن اتفاقية التدبير المفوض للتطهير السائل بالمدينة، وكان هذا اللقاء 

ن الشروع في إنجاز مشروع التطهير السائل بحي تمحروشت فرصة لتلقي خبر الاعلان ع

وإخراجه الى حيز الوجود الذي ظلت ساكنة هذا الحي تنتظره لمدة طويلة . كما تم التذكير بمجريات 

هذا اللقاء الذي خصص لدراسة مشروع تحلية مياه البحر بمدينة سيدي افني المزمع انجازه بمدخل 

ه بمبادرة من السيد عامل الاقليم بعد المشروع الذي سيتم انجازه الميناء ، وهو مشروع تم ادراج

بجماعة مير اللفت . وارتباطا بذات الموضوع فقد تم الاتفاق على دعوة لجنة التتبع الموكول اليها 

 مواكبة تنفيذ اتفاقية التدبير المفوض من أجل الانعقاد قبل انعقاد الدورة الاستثنائية  المقبلة .

الاستماع الى العرض الذي قدمه ممثل قطاع الماء الصالح للشرب بسيدي افني ، الذي  وبعد ذلك تم

 تضمن مجموعة من المعطيات يمكن اجمالها فيما يلي :

  الاشارة الى ان مشروع التطهير السائل يندرج في اطار برنامج تنمية المدينة الممول من

 طرف عدة اطراف، وذلك على الشكل التالي : 

 مليون درهم .  2.50افني :  جماعة سيدي 
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  : مليون درهم. 31المكتب الوطني للماء الصالح للشرب 

  : مليون درهم . 7.50المديرية العامة للجماعات المحلية 

  : مليون درهم . 1شركة العمران 

  : مليون درهم . 4مجلس الجهة 

  : مليون درهم . 4المجلس الاقليمي 

  0002:  34/42/2024عدد المشتركين بالشبكة الى غاية . 

  : 26.23نسبة الربط بالشبكة %. 

  : كلم . 23.06طول الشبكة 

  : 03عدد محطات الضخ 

  : 04عدد محطات معالجة المياه العادمة . 

  الوسائل والآيات المتوفرةhydro cureuse    شاحنة صهريجية . ، اضافة الى وسائل

 اخرى كبيرة .

  : 32.316شبكة المياه المستعملة المسلمة من طرف الجماعة . 

  : 25.91شبكة المياه المستعملة المنجزة من طرف المكتب . 

   شبكة المياه المستعملة المنجزة من طرف المجزئين(lotisse)  :7.354 . 

  : 74.637مجموع شبكة المياه المستعملة . 

 كلم . 2.725ها من طرف المجزئين : طول شبكة تصريف مياه الامطار الملزم انجاز 

  طول قناة الضغط(conduite de refoulement)   :2.7 . كلم 

  عدد الروكرات ( regard:  212المنجزة من طرف الجماعة . 

  ( عدد الروكرات ( regard : 111المنجزة من طرف المكتب . 

  عدد الروكرات ( regard : 105المنجزة من طرف المجزئين . 

  4300الاجمالي للربط المسلمة من طرف الجماعة : العدد . 

  : 4267عدد الربط المنجز من طرف المكتب . 

  : 359عدد الربط المنجز من طرف المجزئين . 

  : 06عدد البالوعات المنجزة من طرف المكتب . 

  : 3+3عدد الاحواض المتوفرة بمحطة معالجة المياه العادمة  

  : 22عدد الصفقات المبرمجة . 

  : الصفقة الاولى تتعلق بصيانة القنوات على مستوى واد سيدي افني بتكلفة اجمالية تقدر ب

 مليون درهم . 4.2

  الصفقة الثانية تتعلق بإعادة تأهيل شبكة التطهير السائل بمدينة سيدي افني بتكلفة اجمالية تقدر

 مليون درهم . 4.1ب 

  : 22عدد صفقات المناولة : 

 شبكة :صفقة تتعلق بصيانة ال 

 . صفقة تتعلق بتدبير المحطات 

  صفقة تتعلق بتنظيف المحطة(curage  de la station) : 4.200.000.00بتكلفة تقدر ب 

  صفقة تتعلق بhydrocurge   50.220.000.00على مستوى الاقليم بتكلفة تقدر ب 

 درهم.

: الصفقتان الاولى والثانية تم ادراجهما في مشروع واحد انطلقت اشغالها منذ اواخر  ملاحظة 

 شهر يونيو من السنة الجارية .
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ومن خلال مناقشة السادة اعضاء اللجن لهاته النقطة، فقد تم تسجيل مجموعة من الملاحظات      

 والمؤاخذات يمكن اجمالها فيما يلي : 

مزمع تقديمه باللغة العربية  من طرف ممثلي قطاع الماء الصالح الزامية تحرير العرض ال /6

للشرب خلال دورة المجلس المقبلة  ،لتسهيل مأمورية  فهمه والإلمام بمضامينه من طرف السادة 

 اعضاء المجلس.

عدم تزويد الجماعة بالتقارير المتعلقة بتدبير قطاع التطهير السائل في إطار الاتفاقية المبرمة ما  /2

 . قطاع الماء  –بين الجماعة والمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

عدم اشراك الجماعة في التوصل بالمعلومة وتمكينها من الحصول على المعطيات المتعلقة بتدبير  /0

اشغال الصيانة  –فتح الاظرفة  –ذا القطاع : وهي على سبيل المثال لا الحصر ) نشر الصفقات ه

 )..... 

/ العمل على تعميم شبكة الماء الصالح للشرب لتشمل باقي الأماكن التي لازالت تعاني من عدم 5

 تزويدها بهاته المادة الحيوية والمطالبة بتسوية هاته الوضعية في أقرب الآجال.

غياب قنوات الصرف الصحي على الشريط الذي تتواجد به مجموعة من الإدارات كالمحكمة  /4

 والدرك الملكي، والمكتب الوطني للماء الصالح للشرب.

الحالة المتردية لشبكة الماء الصالح للشرب بالمدينة مما يستوجب التدخل العاجل من أجل إعادة  /1

 هيكلتها اوتجديدها .

 واطنين بانقطاع الماء من طرف المديرية الاقليمية للماء الصالح للشرب .عدم اشعار الم /0

/ التباين الملاحظ بخصوص جودة الماء واختلاف مذاقه من زنقة الى زنقة ومن شارع الى شارع 3

 الشيء الذي ظل يشغل بال المنتخبين والساكنة على حد سواء .

بوسط المدينة وتحديدا بجوار السوق الجماعي  / معالجة تسربات المياه بإحدى القنوات المتواجدة0

 الذي اصبح مهددا في كل وقت وحين.

 / إعادة النظر في وضعية شبكة تصريف مياه الامطار .62

/ التنبيه الى مشكل تسرب المياه العادمة تحت المنازل المتواجدة ببعض الازقة بحي بولعلام 66

 اسات سلبية على صحة المواطنين.وضرورة التعجيل بحل هذا المشكل لما له من انعك

 / عدم إرجاع حالة الطرق او الأزقة الى وضعيتها الاولى بعد عملية اتلاف الطرق .  62

 وتمحورت مداخلات الطاقم الاداري والتقني بخصوص هذا الموضوع بتسجيل ما يلي :

 من اتفاقية التدبير المفوض. 2عدم تفعيل لجنة التتبع المنصوص عليها بالمادة  -

عدم ارسال التقارير التقنية والمالية بما فيها التقارير المتعلقة باستغلال المرفق العمومي  -

للتطهير السائل من طرف المكتب الوطني للماء الصالح للشرب الى الجماعة، كما هو منصوص 

من دفتر التحملات ، وهي تقارير سنوية ملزمة تتضمن المداخيل والمصاريف  23عليه بالمادة 

 ائل المالية، والبشرية واللوجستيكية لتدبير هذا المرفق.والوس

من الاتفاقية وتتعلق بتقديم الميزانية التقديرية في النصف  42عدم تطبيق مقتضيات المادة  -

 الاخير من شهر نونبر من كل سنة، واحالتها على رئيس الجماعة قصد ابداء الرأي .

ي تنص على انه يتعين ان يكون جرد الممتلكات من الاتفاقية الت 41الاخلال بمقتضيات المادة  -

 موقعا من طرف المفوض والمفوض له مع تحيين هذا الجرد بشكل دائم.

عدم التزام المكتب الوطني للماء الصالح للشرب بموافاة الجماعة بمختلف التصاميم بسلالم  -

او لدى إحداث  متباينة لقنوات الصرف الصحي وتحيينها كلما ازداد عدد المنخرطين بالشبكة ،

من  2أشغال جديدة مرتبطة بالترميم او التمديد او التقوية ، وذلك طبقا لما هو منصوص عليه بالمادة 

 دفتر التحملات 

غياب شبه تام بالنسبة لصيانة وترميم وتقوية وتمديد شبكة الصرف الصحي بالمدينة تنفيذا   -

ر المياه العادمة و الروائح الكريهة وانتشار من الاتفاقية ، وهو ما ساهم في انتشا 44و  2للمادتين 
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الحشرات ، كما هو الحال بحي تمحروشت، وودادية الفتح والحي الاداري ، وتحديدا بالقناة 

المتواجدة بالواجهة المطلة على البحر التي تشهد تسرب للمياه العادمة، مما يشين بجمالية هاته 

 فال حي محمد الخامس وطريق الميناء.الواجهة المطلة على الشاطئ بشكل عام، دون إغ

ضرورة استفادة كل من حي ادوار ودوار العين من شبكة الصرف الصحي علما انها تتوفر  -

 على وثائق التعمير.

 من الاتفاقية المتعلقة بترتيب الجزاءات والغرامات في حالة   46التشديد على تطبيق المادة   -

بتنفيذ بنود الاتفاقية التي تعد الإطار المنظم ما بين الجماعة وقطاع الماء الصالح للشرب  الإخلال

 المفوض له تدبير المرفق العمومي للتطهير السائل.

ضرورة التعجيل بإعادة تهيئة بعض الأزقة التي تتواجد بها بنايات قديمة وقنوات مهترئة كزنقة  -

 ت المنازل .مليلية ما ترتب عنه سيلان المياه تح

خلافا لما هو معمول به في هذا  2044التنبيه لعدم القيام بعملية تنظيف محطة التصفية منذ سنة  -

المجال، فضلا عن منع التقنيين العاملين بالجماعة من الولوج الى هاته المحطة من أجل المراقبة 

 والتتبع .

ني للماء الصالح للشرب توقيف الاستفادة من شبكة الصرف الصحي من طرف المكتب الوط  -

مليون سنتيم في إطار المبادرة الوطنية  300الذي انجزت بحي ادوفقير بتكلفة اجمالية تقدر ب 

 للتنمية البشرية .

وهو  34/42/2002سنة ودخولها حيز التنفيذ بتاريخ  45التأكيد على أن مدة الاتفاقية محددة في 

 تاريخ المصادقة عليها من طرف سلطات الوصاية .

وجوب احترام بنود الاتفاقية والتقيد بدفتر التحملات من طرف المكتب الوطني للكهرباء   -

وان الجماعة بقوة القانون لها صلاحية تفعيل آليات المراقبة  –قطاع الماء  -والماء الصالح للشرب

مات والولوج الى المنشآت ذات الصلة بالتطهير السائل ، وحق الاطلاع والحصول على جميع المعلو

والبيانات المتعلقة بتدبير هذا المرفق العمومي ، وتمكين المصالح الجماعية المختصة من جمع 

 المعطيات التي تكون موضوع طلب او استفسار من لدن المجلس الجهوي للحسابات .

عدم الحصول على المعطيات في الآجال المحددة لها ، المطلوب اعدادها من طرف المديرية  -

ء الصالح للشرب ، والتي كانت موضوع رسالة صادرة عن المجلس الجهوي للحسابات الاقليمية للما

. 

o  ومن خلال مناقشة هاته النقطة ، تكفلت المصالح المعنية بالجماعة بإعداد عرض حول

 . الاتفاقية المتعلقة بالتدبير المفوض للتطهير السائل من اجل عرضه على انظار عموم المجلس

o  على الساعة الثانية بعد الزوال للقيام بزيارة ميدانية  20/62/2222تحديد يوم الاربعاء

 لمحطات التصفية للمعاينة.

وبعد نقاش مستفيض، اوصت اللجان بإجماع الاعضاء الحاضرين بالموافقة على مطالبة وحدة  

عرض الخدمات للماء الصالح للشرب والمديرية الاقليمية بسيدي افني ، وكذا الادارة الجهوية بإعداد 

مفصل محرر باللغة العربية ، يتم من خلاله الاجابة على جميع الملاحظات والتساؤلات المطروحة 

في هذا الشأن ، من أجل تمكين أعضاء المجلس التداولي من فهم محتوى الاتفاقية المكتوبة باللغة 

 الفرنسية .

 والسنة اعلاه .به انتهى الاجتماع على الساعة الواحدة زوالا من نفس اليوم والشهر و

 

صالح للشرب الثم بعد ذلك تم فسح المجال للمدير الاقليمي للمكتب الوطني للكهرباء والماء           

 قام بتقديم العرض التالي : الذيسفيان  بوحلكة السيد  –قطاع الماء  –
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 المناقشة

مبرزا الاهمية التي يكتسيها المرفق  : وتدخل عضو المجلس السيد محند لاشكر محند لاشكر

 –العمومي للتطهير السائل بالمدينة الذي تم اسناده للمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

عن طريق التدبير المفوض بموجب الاتفاقية المبرمة ما بينه وبين جماعة سيدي افني  –قطاع الماء 

الأحياء التي تعاني من عدة مشاكل على مستوى ، وقد سرد المتحدث مجموعة من 2002منذ سنة 

 2002شبكة الصرف الصحي، وفي مقدمتها حي الثكنة العسكرية الذي لازال القاطنون به منذ سنة 

مؤكدا ان الشبكة الرئيسية للصرف الصحي قد  ، لم يتمكنوا من ربط منازلهم بقنوات التطهير السائل

مليون  500المنجز في هذا الإطار بلغت تكلفته :  تم ايصالها الى هذا الحي في إطار المشروع

سنتيم، وبالرغم من ذلك فإن ساكنة هذا الحي تعاني الامرين ملتمسا من المدير الجهوي القيام بزيارة 

حيث ، على هذا الوضع الكارثي الذي لا يبعث على الارتياح  الاطلاعالى عين المكان من أجل 

التي تتجمع فيها مخلفات  على الشاحنة الصهريجية لإفراغ المطامير تعتمدبالحي  الساكنة تلازال

از الأشغال المتعلقة جالصرف الصحي، وفي ظل هاته الوضعية طالب عضو المجلس الإسراع في ان

الذي اسند تدبيره الى المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب  التطهيربربط المنازل بشبكة 

مبرزا أن أشغال التطهير السائل التي قل المتدخل للحديث عن حي ادوفقير تثم ان –قطاع الماء  –

ارات الساكنة، مع العلم ان المشروع تم ظولم تحقق انت، ترقى الى المستوى المطلوب  به لاانجزت 

مليون سنتيم، إلا انه  300الوطنية للتنمية البشرية بغلاف مالي يقدر ب  المبادرةإنجازه في إطار 

مما ساهم في وضع عدة تساؤلات في أوساط  ببعض الازقة ، هناك تسربات للمياه العادمةلازالت 

وستؤدي لا ، تشغل بالهم وتقلق راحتهم الساكنة التي ليست راضية عن هاته الوضعية التي بدأت 

محالة الى التعبير عن معاناتهم بشكل جماعي وفق تعبيره، وفي نفس السياق تساءل عن عدم السماح 

اطنين بربط منازلهم بشبكة الصرف الصحي، علما ان المشروع قد اجريت بصدده عملية للمو

لغ بأداء مب المواطنينالتسليم النهائي، لافتا الى ان المكتب الوطني للماء الصالح للشرب يطالب 

لم يساهم في انجاز المشروع الذي  المكتبشبكة ، مشيرا الى ان الدرهم من اجل الربط ب 3500.00

 ، اضافة الى حصة الجماعة حاملة المشروعللتنمية البشرية مويله من طرف المبادرة الوطنية تم ت

وفي معرض حديثه التمس عضو المجلس  .مواكبة تصر المكتب الوطني بمهمة التتبع والفي حين اق

هو يعاني  حيثإنجاز الدراسة بالنسبة لحي العين الذي يدخل ضمن النفوذ الترابي لمدينة سيدي افني 

المساطر والاجراءات من  عدم تعقيد بشبكة الماء الشروب داعيا الىالآخر من مشكل عدم الربط 

حياة، وفي هذا الاتجاه أكد عضو بالنسبة للتمكين المواطنين من التزود بهاته المادة الحيوية أجل 

تدخل المكتب الوطني لحل المشاكل المطروحة والتعامل معها بكل جدية، المجلس على ضرورة 

التي اصبحت لا تطاق بكل من حي الثكنة  المطاميرمحملا إياه كامل المسؤولية بخصوص إفراغ 

 تابعة للمكتب الوطني لهذا الغرض .وذلك بتسخير الشاحنة الصهريجية ال، العسكرية وحي العين 

من طرف المكتب الوطني للكهرباء  هابدلا تم محند لاشكر ان هناك جهود وختاما لكلامه أقر السيد

 . فهل من مزيد على حد تعبيره –قطاع الماء  –والماء الصالح للشرب 

خراج مشروع إوتدخل عضو المجلس السيد محمد ازركي مهنئا ساكنة حي المحيط ب:  محمد ازركي

الوقت المواكبة الفعلية للمشروع من طرف في ذات ملتمسا ،  التطهير السائل الى حيز الوجود

واشراك  ، وكذا من طرف المجلس –قطاع الماء  –المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

شهدها الشطر والتجاوزات التي  الاختلالاتتفاديا لكل جميع المتدخلين بمن فيهم ممثلي الساكنة 

لفرصة للتنبيه بأن هناك منازل لازالت لم يتم ربطها هاته ا سيغتنمالاول من المشروع، كما أعلن انه 

 بشبكة الماء الصالح للشرب بحي المحيط.
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وتناولت الكلمة النائبة السادسة لرئيس المجلس السيدة احسان كاكا مؤكدة ان سؤالها :  احسان كاكا

إذ لم يلق اي جواب قد سئمت من طرحه خلال عدة اجتماعات ومناسبات،  ، حول الصرف الصحي

،  –قطاع الماء  -مقنع من طرف المسؤولين بالمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب

 حيث ، عدم وجود قنوات الصرف الصحي ابتداء من زنقة تيوغزة واشارت في هذا السياق الى 

فا من ان تهوي خو، سيلان المياه العادمة تحت المنازل مما يشكل خطرا محدقا على سلامة الساكنة 

، فضلا عن انتشار الروائح الكريهة  ها بالكاملبفعل الرطوبة التي تأثرت بها حيطان مساكنها

 المتكررة ، من عدم الاستجابة لشكاياتهم بدورهم والحشرات المضرة بصحة المواطنين، الذين يئسوا

غالبية دة جعلت وعدم التدخل لتسوية هذا الوضع الكارثي الذي عمر طويلا واستغرق سنين عدي

تعيشها بشكل يومي، وحولت حياتها الى جحيم، اضطر الويلات التي  على تحمل الاسر غير قادرة

القاسية التي  المادية للبحث عن استئجار منزل ملائم رغم ظروفها ، الى الرحيل بعيدا البعض منها

 ، الوضع على ما هو عليهأكدت نائبة الرئيس انها في حالة بقاء  حديثهاومن خلال  لا تسمح بذلك .

فإن الساكنة المتضررة ستكون مضطرة للجوء الى  ، وعدم ايجاد حلول استعجالية لهذا المشكل

 .الاحتجاج لإيصال معاناتها بشكل جماعي الى المسؤولين على قطاع الماء 

عمل ب : وفي معرض حديثها أشادت النائبة الخامسة لرئيس المجلس السيدة رقية بوعبيد رقية بوعبيد

غير أنها الذي لا ينبغي تبخيسه ، –قطاع الماء  –المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

اشارت الى ان المدينة تعيش عدة مشاكل على مستوى الصرف الصحي والماء الصالح للشرب، 

وفي هذا الصدد التمست الإسراع بإخراج مشروع تحلية المياه الى حيز الوجود نظرا للخصاص 

حي تمحروشت " خلال فصل الصيف  ك المدينةجل احياء المسجل لهاته المادة الحيوية، الذي تعرفه 

مستقبلا، كما  هيوما، مما يستدعي التفكير في تدبير عملية توزيع 20الذي عرف انقطاعا للماء لمدة 

تطرقت الى غياب قنوات التطهير بزنقة اسكا، فضلا عن وضعية قنوات الصرف الصحي التي 

اف المياه العادمة بالشريط المطل على الواجهة تتطلب التجديد وإعادة الهيكلة، دون إغفال انجر

هذا وقد طالبت نائبة رئيس المجلس بمعالجة هذه الوضعيات لضمان الجودة بالنسبة للماء البحرية . 

 الشروب، مع التدبير المعقلن في التوزيع، أملا في صيف دون انقطاعات للماء .

: وتناول الكلمة نائب رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات السيد علي الرايس  رايسعلي ال

الى انه يتعين القيام بزيارات ميدانية وإجراء معاينات من أجل الوقوف عن كثب على  ذاهبا

قطاع الصرف الصحي بالمدينة بكل من حي تمحروشت والمشاكل المطروحة بصدد الاختلالات 

للامريم، دون نسيان ان هناك بعض الادارات التي لا تتوفر على قنوات التطهير وحي ادوفقير وحي 

 وادارة الدرك الملكي. حكمةالسائل كالم

: وخلال تناوله الكلمة ثمن رئيس الجلسة عاليا حضور السيد المدير الجهوي للمكتب  الرئيس

التزاماته المهنية،  رغمأشغال هاته الدورة  –قطاع الماء  -الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب

ر تقييم شامل لاتفاقية التدبير المفوض لقطاع التطهي مضيفا انه سوف يتم خلال هاته الدورة اجراء

السائل المبرمة ما بين جماعة سيدي افني والقطاع الوصي، ملتمسا من المدير الجهوي التفضل 

الى السادة اعضاء المجلس الذين يتحدثون بكل حرارة حول هذا الموضوع بصفتهم  بالإنصات

رف الصحي ووضعه الكارثي يحملون همومهم ومعاناتهم المرتبطة بمشكل الصالمواطنين  ممثلي

الجدية التي يتميز بها السيد المدير الجهوي، والتي لن ب ونوه رئيس الجلسة في هذا السياق .بالمدينة 

تدع مجالا  للشك في مصداقية عمله واستعداده للإجابة عن كافة التساؤلات المطروحة من طرف 

عموم المجلس الذي عانى الامرين مع المدير الجهوي السابق نتيجة عدم استجابته لدعوات حضور 

جتماعات دورات المجلس الخاصة بدراسة القضايا المرتبطة بقطاع الماء والتطهير السائل بالمدينة، ا
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من أجل العمل على احترام المؤسسة المنتخبة اخبار السلطات الاقليمية بذلك  في هذا الصدد حيث تم

 .باعتبارها جهازا يمثل المواطنات والمواطنين 

: ثم تدخل عضو المجلس السيد محند لاشكر الذي طلب تقديم توضيحات حول  محند لاشكر

المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح  الحالتي   - peines et soins:  التعويضات عن الاتعاب

 . لصحي بحي ادوفقيرعملية الربط بشبكة الصرف الدى  اداءها  –قطاع الماء  –للشرب 

 ات: وتطرق للحديث النائب الثاني لرئيس المجلس السيد احمد بوفايم منوها بالمجهود احمد بوفايم

المديرين الجهوي والاقليمي للمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح  الجبارة التي يبذلها كل من

 سوف لنشؤون هذا القطاع الصعب جدا حسب تعبيره، مؤكدا انه  في تدبير -قطاع الماء –للشرب 

عن ضم صوته الى صوت اعضاء المجلس الذين لكنه اعرب عن تفاصيل هذا الموضوع،  يتحدث

عبر اكدوا على ان شبكة الصرف الصحي شبكة مهترئة على مستوى المدينة، وفي ظل هذا الواقع 

قدوم المدير الجهوي وتعيينه كمسؤول على هذا القطاع بالجهة نائب رئيس المجلس عن تفاؤله ب

سويا من أجل حل كافة المشاكل المطروحة سواء ما يتعلق منها بالماء الشروب او  مناشدا اياه العمل

التطهير السائل بالمدينة، التي تعاني الشيء الكثير جراء هذا الوضع، كما عرج النائب الثاني للرئيس 

تعكس الواقع  على الارقام التي وردت بعرض المدير الاقليمي لقطاع الماء ، ذاهبا الى انها لا

 كل عام، تم تحدث ايضا عن استثماراتالمدينة بشاي وقع على  لها لحقيقي المعاش وبالتالي ليسا

مقارنة مع  جدا ضعيفة وهزيلة استثماراتالى الآن، حيث اعتبرها  2007المكتب الوطني منذ سنة 

 . الجماعات القروية المجاورة التي انجزت بها استثمارات ضخمة رصدت لها مبالغ جد مهمة

ركز المتدخل على المعاناة التي تشهدها المدينة خلال فصل الصيف مع الماء  ، هاء مداخلتهبل انوق 

وتوافد الزوار من مختلف مدن المملكة، إذ بلغ  ، الذي يعرف حركة سياحية دؤوبة الصالح للشرب

ما  أغراضهم، وهواستعمال ماء البحر لقضاء  الأمر خلال صيف هاته السنة لجوء المواطنين الى 

 . حسب رايه بتاتا ليس مقبولا

أية اهمية  ايلاءدون بقية الأعضاء  لانسحاب: وتدخل السيد رئيس الجلسة معربا عن أسفه  الرئيس

والتي يفترض بشأنها الإنصات لمداخلة المدير  ، لهاته النقطة الجوهرية المدرجة بجدول الأعمال

والتي سوف تحمل  –قطاع الماء  –ب الجهوي للمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشر

 تساؤلات السادة اعضاء المجلس المتعلقة بقطاع التطهير السائل بالمدينة، فهذا لاعن الإجابات 

على  بالمجلس الجماعي كمؤسسة منتخبة الساكنةلتمثيل  الحقيقيةيعكس الصورة  يشرف المدينة ولا

  حد قوله .

قطاع  –الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب  وقبل إعطاء الكلمة للمدير الجهوي للمكتب 

حيث عين رئيس الجلسة عضو  ، قاهرة لأسبابتجدر الإشارة الى انسحاب كاتب المجلس  –الماء 

  المجلس السيد مولاي عبد الله الوحداني للقيام بهاته المهمة والتوقيع على باقي مقررات هاته الدورة .

 :  -قطاع الماء  –للكهرباء و الماء الصالح للشرب المدير الجهوي للمكتب الوطني 

قطاع  –وفي مستهل حديثه أعرب المدير الجهوي للمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب   

حضور لمجلس جماعة سيدي افني، وتشريفه عن امتنانه العميق السيد مصطفى سعدني  –الماء 

لاتفاقية المبرمة ما بين بتقييم ا دراسة النقطة المتعلقةاشغال هاته الدورة من أجل المشاركة في 

الخاصة بالتدبير المفوض  -قطاع الماء –الجماعة والمكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

لقطاع التطهير السائل بمدينة سيدي افني، ذاهبا الى ان هذا اللقاء يعد فرصة للحديث بكل صراحة 

بادل الأفكار حول كل ما يتعلق بهذا القطاع بالمدينة، ولعل ما يشغل بال وواقعية وتقاسم الآراء وت
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المجلس بشأن هذا الملف يعد أمرا طبيعيا على غرار باقي الجماعات التي سبق للمديرية الجهوية ان 

 الأطراف المعنية بالاتفاقية المبرمة في هذا الصدد .فتحت فيه نقاشا مستفيضا ومتبادلا مع 

الخضم أوضح المدير الجهوي ان الدولة قد فوضت تدبير قطاع التطهير السائل للمكتب وفي هذا   

، والذي شرع في تفعيله سنة 2000سنة  –قطاع الماء  –الوطني للكهرباء والماء الصالح للشرب 

سنة من التجربة ليست  20وان مدة  ، ، مضيفا ان المغرب لازال حديث العهد في هذا المجال2002

" البرنامج الوطني للتطهير  PNAاعتمدت الدولة برنامج "  2005سنة  خلالكثير، وبالشيء ال

مليار درهم، وهو اعتماد تمكنت بموجبه الدولة  13السائل وخصصت له غلافا ماليا يقدر ب 

الصرف الصحي والربط  حيث نسبة مهمة من التغطية من الى 2045/2020الوصول في افق 

كز والاطراف المتدخلة في هذا الاف المالي على شكل حصص وفقا للمربالشبكة، وتم توزيع هذا الغ

 –والماء الصالح للشرب القطاع المتمثلة في الإدارات والجماعات وكذا المكتب الوطني للكهرباء 

حيث شهدت هاته العملية واردف قائلا انه لحدود الآن لم يتم بلوغ النتائج المتوخاة، ،  –قطاع الماء 

الدراسات التي بموجبها يتم التعرف على الحاجيات على مستوى كل مركز،  اعداد رالام بدايةفي 

ولم يسجل اي  ، على عدة اشطر بمختلف مدن المملكة وعلى هذا الاساس انجزت جميع الأشغال

لجهوي فقد تطلب الامر الشبكة على المستوى الوطني، غير انه حسب المدير ا بإعادةاستثناء مرتبط 

هاته الحالات  كانت مدينة سيدي افني من بين حيث، حسب الامكانيات المتوفرةإضافة شطر آخر 

في ، وفي سياق متصل ابرز المتحدث ان قطاع التطهير السائل تابع للجماعة  على الصعيد الوطني .

، 2023ايتها في غضون سنة نه ةحين ان المكتب يقوم بتدبير هذا القطاع بموجب الاتفاقية المحدد

ذاهبا الى ان الجماعة هي الجهة التي تتولى الدفاع عن المكتب الوطني للكهرباء والماء الصالح 

هذا القطاع من صعوبات جمة جعلت الجماعة تفوض تدبيره يعرفه  لما –قطاع الماء  -للشرب 

اء عضي تدخلات اغلبية اللمكتب، فضلا عن انه قطاع حساس وفي حاجة الى الاستثمار، كما جاء ف

مسجل على مستوى مدينة سيدي افني المجلس، وفي هذا الصدد اوضح المدير الجهوي ان العجز ال

و من لدن المصالح المركزية ،  هذا الشأنب الى التقارير المالية الواردة مليون درهم استنادا 40بلغ 

، وفي هذا توصلها بهاته التقارير عدم الى الجماعة في حالة  بإرسالهاالالتزام  العمل على سيتم

والبحث عن العمل بشكل جماعي للدفع بهذا القطاع الى الأمام،  الى السياق دعا المدير الجهوي

في طور  هو ان التصميم المديريعلى مربط الفرس حسب اعتقاده، زيادة  التي تعتبر السيولة

ع رئاسة مدى الحاجيات المطلوبة، وذلك انطلاقا من برمجة اجتماع م سيتضح ، ومن خلالهالإعداد 

الوطني للكهرباء والماء  منع المكتب 2049المتحدث انه تم منذ  واضاف المجلس لإنجاز الدراسات .

يتراوح عجز مالي  لتسجيلهنظرا  ، من الاستثمار في التطهير السائل -قطاع الماء  –الصالح للشرب 

مليار درهم، وهذا يعني ان المكتب قد وصل الى حد الافلاس، مما جعل  5درهم الى مليار  1 ما بين

ناك مبلغ يقدر هفورغم كل ذلك  للاستثمار بهذا القطاع .الدولة تفكر في البحث عن شركات جهوية 

 الحصةالحصول على مجموعة من المشاكل في افق  لحلخصص مليون درهم سي 20ب 

المجلس الجماعي بحكم تمثيليته  سويا : بهذا الشأنوالترافع ،  لمدينة سيدي افني  ةالمخصص

على غرار ما  ،لقطاع الماء من حيث الإجراءات الإدارية والدراسات  المكتب الوطني و ، السياسية

 تم القيام به بمجموعة من المناطق .

مبررا بهذا  حدث المدير الجهوي عن التطهير السائل بكل من الثكنة العسكرية وحي ادوفقيرتو   

، فمن الواجب اداء غير واردة و لا يعتد بها من طرف الدولةاصبحت المجانية الخصوص ان 

، وذلك باعتبارها  سواء من طرف الجماعة او من طرف المواطن بالأتعاب المرتبط التعويض

دفعة   -قطاع الماء –يتم استخلاصها بواسطة المكتب الوطني للكهرباء والماء  ، للدولة اموال تعود

اعتمادا على التسهيلات في الأداء يمكن ان تصل الى سبع سنوات كما هو معمول به في  واحدة ، او

في من طرف مشيرا في هذا السياق الى ان هاته العائدات تخضع للمراقبة المالية ، هذا المجال 
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وفي هذا الإطار أكد المدير الجهوي  لترابية والمجلس الجهوي للحسابات .المفتشية العامة للإدارة ا

بان يكون حريصا على   و ما سيحفزهالخدمات المقدمة اليه، وه ملزم بالمساهمة لقاءان المواطن 

اوضح المدير  وبالنسبة للمشاكل المطروحة بحي ادوفقير والثكنة المرفق العام . المحافظة على

جماعة كلميم، تم القيام على مستوى ثل ما م ، واقتراحات لتسويتها تقنية الجهوي ان هناك حلولا

حوار البناء وتبادل الجهود والعمل بشكل تشاركي لتجاوز الاختلالات حيث اعتمد في ذلك ال

بالنسبة   ديدهابتغيير قناة او تجالحاصلة بالقطاع في إطار التدبير اليومي، سيما ان كان الامر يتعلق 

 لصحي .للأحياء التي لا تتوفر على قنوات للصرف ا

ومضاعفتها بتنسيق مع  سيتم بذل الحهود هابرز المدير الجهوي ان ، وردا على بعض التساؤلات    

الجماعة لحل المشاكل المطروحة وتدارك كل النقائص التي سوف تؤثر سلبا على شبكة التطهير 

الصرف السائل بشكل عام، وفي هذا السياق تطرق للحديث عن الادارات التي لا تتوفر على شبكة 

موضوع، وكذلك الشأن الدرك الملكي التي يتعين عليها ايداع طلب في ال الصحي كالمحكمة وادارة

بالنسبة للثكنة العسكرية حيث يتعين على ساكنة هذا الحي إيداع طلبات بشأن ربط منازلهم بالشبكة 

وفقا للإجراءات القانونية المعمول بها في هذا الشأن، وأوضح في  ، ولا مانع  في ذلك حسب رأيه

ة مساهمة المواطن في الأشغال هي بمثاب -  - peines et soinsهذا المضمار ان الاتعاب التقنية

با على اوجو يتم احتسابها بناء على معيار موحد على الصعيد الوطني .الأخرى بشكل تضامني، 

بدون  مرت ة ماء العين أبرز المدير الجهوي ان جلسة فتح الاظرفة المتعلقة بهذا المشروعيتحل

مشروع  بإنجازشركة المكلفة جدوى، وسيتم نشر الإعلان عن الصفقة من جديد ، كما أفاد ان ال

السنة.  نهاية ان تنتهي قبل لا زالت ملتزمة بإتمام الأشغال التي من المنتظر محطة تحلية الماء بأكلو 

 ولا ، التقنية الخاصة بمشروع شبكة التطهير المنجزة بحي ادوفقير فهي واردة للأتعابوبالنسبة 

ولولا ذلك اقر  لما هو منصوص عليه بالاتفاقية،ويتعين على الجماعة تسديدها طبقا ، مناص منها 

وفيما يتعلق بالمشكل الحاصل بحي الثكنة العسكرية فلابد  المدير الجهوي وتحت مسؤوليته الغاءها .

 حل من أجل الربط بالشبكة. لإيجادمن عقد اجتماع تقني 

صالح العام اعتمادا على بما يخدم ال  خير أكد المدير الجهوي انه يتعين العمل بشكل جماعيوفي الا  

اهم  هو لكن العمل، للسير قدما من حسن الى احسن، مضيفا ان العلاقات مهمة جدا  والارادة الجدية

 حسب رأيه.

: وفي معرض حديثه نوه رئيس الجلسة السيد عمر بوفيم بالمداخلة القيمة التي ادلى بها  الرئيس

وما تحمله من  -الماء قطاع –صالح للشرب المدير الجهوي للمكتب الوطني للكهرباء والماء ال

، واستعداد المدير الجهوي اللامشروط للحوار حول القضايا والمشاكل التي يعاني ةجديمصداقية و

منها قطاع التطهير السائل بالمدينة، كما تقدم السيد الرئيس بتشكراته لكل من المدير الإقليمي 

وتدخلاتهما في حل المشاكل اليومية  ، سيدي افنيصالح للشرب ة مركز سيدي افني للماء الورئيس

وأورد  المهنية . اختصاصاتهمارغم انها تتجاوز في بعض الأحيان  ، كلما دعت الضرورة الى ذلك

السيد الرئيس ان التقارير السنوية لا يتم التوصل بها من طرف القطاع الوصي حسب إفادة المصالح 

انما لا يعدو كونه خلل  خارج القطاع، و هذا ل المشرفين علىالتقنية للجماعة، وهذا ليس تبخيسا لعم

وعة من الملفات ذات الصلة بقطاع التطهير م، غير أن هذا لا يمنع من الترافع على مجعن الإرادة

يمكن الترافع ايضا بشأن حي الثكنة فحي تامحروشت،  لاتفاقيةالسائل، كما هو الحال بالنسبة 

اعداد  في اطارعين الذي هو بصدد اعداد وثيقته المتعلقة بالتعمير العسكرية وحي ادوفقير وحي ال

 .إعادة الهيكلة  تصميم
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الأيام المقبلة  خلال وعلى الهامش أشار السيد رئيس الجلسة الى انه لابد من عقد اجتماع تقني   

ي ايجاد بمقر رئاسة المجلس يستدعى اليه كافة أعضاء المجلس قصد طرح الملفات العالقة والتفكير ف

 كل مشكل على حدة . فضلا عن إجراء معاينات ميدانية للوقوف على جوهر ، حلول ملائمة لها

بغية  وياووجوب تحمل المسؤولية لتدبيره س وفي الأخير أبرز السيد الرئيس أهمية هذا القطاع   

التدبير المفوض ان تعترض عمل الأطراف الموقعة على اتفاقية التغلب على كل الصعاب التي يمكن 

، بنودهاعلى  والاطلاعالتي عمل المجلس الحالي على إخراجها للنقاش و ، لقطاع التطهير السائل

ت، وهو سنة مض 45سبق لها ان انعقدت لمدة المتعلق بلجنة التتبع التي لم ي البندومدى تفعيلها سيما 

 مال.طلب إدراجها كنقطة بجدول الاعابات ان ما جعل المجلس الجهوي للحس

، وبمعية طاقمه  : وبدوره قدم النائب الثاني للرئيس شكره للمدير الجهوي لقطاع الماء احمد بوفيم

، كما اثنى المتدخل على المصداقية التي يتحلى ى كل ما يبذلونه من مجهوداتعلالإقليمي والمحلي 

وهو ما يثبت العكس بالنسبة للمدير الجهوي السابق الذي يعاب عليه غياب  ، بها المدير الجهوي

روح التواصل وعدم جديته في التعامل، فضلا عن تجاهله لدعوات المجالس السابقة لحضور أشغال 

 .قطاعي الماء الصالح للشرب والتطهير السائل  وضعية دراسةبها  ادرجتالدورات التي 

 .التصويت النقطة علىته وبعد نقاش مستفيض أحيلت ها

  محمد ازركي  –كر اشو بوب –علي الرايس  –مينة همام   : تجدر الاشارة الى ان السادة– 

 قد انسحبوا قبل التصويت على هاته النقطة .  ،رشيد زكى 

  فتيحة بنران –عبد الرحمان الراجي  –عمار بهوش   : كم يجدر التذكير بانسحاب السادة- 

 كلثومة ابو المصالح . –الزهرة العود  -بابرياشعلي  - لحسن لكواس

  كما يجدر التذكير بالتحاق السيد عزيز بزايو  الى الجلسة  عند بداية هاته النقطة ، وانسحابه

 في الوقت ذاته.
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ة   لى السدة  العالي  وعة  إ 
ة  مرف  ي  رق  اللهب   ب 

 

ال الدورة       ع  ام ا ش  ن  ي 
ة  اخ  اسي  من  وم ب  ة  لي  ي  ائ  ن  ي 

ر  61الاست  ب  ي  ى  ،  2222دخ 
ن   سدي  اق 

ماعة  لس ج  س مج  ي  رف  رئ  ش  ت  ، ئ 

لى  ع إ 
رف  ة  ا ن  ب  ي  اسم سكان  إلمدئ  ماعى  ، وب  لس إلج  مج 

إل
اء  دات  والسادة  ا عض  ة  السي  ة  عن  كاق  ائ  ن  سة ، وئ 

ف  ا صالة  عن  ن 

، م  ان  ات  الولاء والعرف  الله اسمى ا ب  ة  ب  علق  الســدة  العالي 
ن  الي  ي  اء ومي  ارات  الوف  الص عن  ج  ة  ب  روئ  ا هدات  ق   ب 

ع  م ، والسي  كن 
إلح
كر  ة الد  ظ  ئ 

ما حف  ن  ب  ي  مي  ر إلمو  ا امب  ظ  مولاب 
حف  ل ا ن  ب  ن  إلى الله عر  وج  هلي 

ت  مي 
د،  ي  مج 

إل
لوي  

العــرش  الع

ار  ج 
دد وف  دهار، وشو  مــاء وار 

ة من  ب  و الي  صي  ق  ما ي  حق  ى  وب 
ة الوف  عي 

ا لش  خ را وملاد  علــه د  ح  ى  ،وا ن  ب 
ان  ن  وا ن   ،إلمن  ر عي  ق  ن 

ر  د وساب  ي  د إلمولى رس  ة الشعي  ف  ي  ف 
ش  رة ي  ر  د ا  س  جسن  ، وا ن  ي 

كى  مولاي  إل
سمو إلمل

ال
وت  صاخب   مجي 

إل
عهد 

ال
ولى   ة ن 

لالي  ج 

. ة  ف  رن  ـه  الش   الدوخة  العلوي 

ب   ي  ع مج  ة سمي  ئ  ة. ، ا  ركائ  عالى و ب  ة ن  الله ورجمي  ــى  ب 
ام العال  و السلام على إلمق 

ة          ف  رن  ات  الش  عن  ادم الا   ج 

لسة   ج 
س إل ي   رئ 

 

م                                                            ن 
وق    عمر ن 
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وبعد تلاوة نص البرقية المرفوعة الى الديوان الملكي ، تم     

 46يوم المنعقدة  الاعلان عن اختتام اشغال الدورة الاستثنائية

من نفس  زوالاوالنصف  عشرة على الساعة الثانية 2022دجنبر  

 اليوم والشهر والسنة اعلاه .

 

  


